



# La Tierra de Segovia

Año III-1921

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA MAÑANA

Número 675

## NOTICIAS CULMINANTES

SEGOVIA.—El 18 del actual se verificará una becerrada, a beneficio de los soldados de Africa.

Tomarán parte en ella distinguidos aficionados de la capital.

MADRID.—La impresión dominante es que la huelga del ramo de construcción se va a extender y de que van a ser más los obreros que dejarán de acudir al trabajo.

SAN SEBASTIAN.—Numerosos conservadores realizan trabajos con el fin de que revista verdadera importancia la provisión de la presidencia del Circulo de Madrid.

Con este acto, según afirman organizadores, quedará resuelta la cuestión de la jefatura del partido.

HUELVA.—En el pueblo de Linares de la Sierra, se ha descubierto una banda de asesinos, que durante cinco años cometieron profusión de crímenes e importantes robos con asesinato.

### MISA DE PRIVILEGIO

Mañana viernes, día 16, a las nueve de la mañana, en la iglesia parroquial de San Martín, tendrá lugar la misa de privilegio por el alma de

**Don Víctor Vargas Mújera**

(Q. E. P. D.)

Su director espiritual, herederos y testamentarios,

Ruegan a sus numerosos amigos se dignen asistir a dicho piadoso acto, por cuyo favor les quedarán eternamente agradecidos.

### CRONICA OTONAL

Espíritus románticos, pasados de moda, que entonáis constantemente baladas a la luz de la luna, tañendo la citara de vuestra neurastenia cabe un muro derruido y señorial o ante las rejas de una celsa que antaño transparentase la silueta de una dama de minué...; llega ya vuestra estación querida, la de los crepúsculos desmayados y lánguidos, la de las hojas amarillentas que forman en los parques y jardines alfombras de desilusiones... El sol besa moribundo la altura indómita de la sierra lejana. Quietud, calma infinita se advierte por la llanura casi desierta, en la que la niña tísica de ojos azules, tez pálida y talle de lirio, camina silenciosa, tosiendo siempre, apoyada en el brazo de su padre, anciano de cabellos blancos, que conservan la fortaleza venerable del viejo roble familiar, que vence impasible la furia destructora de los años. Ironía de la vida! La vejez sirviendo de báculo a la juventud. Una niña, flor breve, que como las campanillas azules del huerto florido en la anciana casona solariega, no resiste las prematuras heladas del invierno, y un arbusto senil que, insensible, recibe las ásperas caricias gélicas de las noches largas, interminables... Pero, perdonad, melancólicos soñadores, si mis labios se sonríen con burla de vuestras elegías. Qué queréis. Mi escepticismo me impulsa a contemplar cómo el sol muere con áurea apoteosis en esos anaranjados crepúsculos de otoño, tumbado a la barbeta, en la linde agostada dá floresta, encontrando ridícula, mientras lanzo al aire el humo del cigarro, la evocación de la inmortal rima becqueriana: «Hojas del árbol caídas»...  
GONZALO ESPAÑA

## El secreto del valor

La tarde va cayendo lenta sobre los hombres y las cosas. A mi izquierda se extienden las inmensas llanuras del Garret, envueltas en el dorado polvillo de una agonía crepuscular.

A mi derecha se levanta el secular torreón de la vieja Rusadir, la española Melilla en cuyas alturas pone el sol brochazos de fuego sobre los cristales de la Residencia.

Y a mi espalda el mar latino, que se duerme en la calma del véspero mansamente sobre las aureas arenas de la playa, teniendo enfrente de su argentada superficie la sombría mole del Gurugú.

En la orilla del mar cuyas olas van lamando las casas más próximas, está situado el populoso barrio del Hipódromo, y en una de sus calles simétricas y tiradas a cordel, hay un bodegón cuyo rótulo ennegrecido por el humo de los churros y la acción de las lluvias y los soles, reza así: «Párate aquí; gástate una perra gorda.»

Al entrar en el establecimiento, distinguiese apenas con dudosa percepción el aspecto de los que en él se me anticiparon.

Hombres bronceados, de negros ojos y rudo ceño que apuran silenciosos su «cortado de manzanilla, o su correspondiente «chato» de Jerez; cargadores del muelle con las blusas ennegrecidas por el hollín de las sántinas de los barcos; viejos lobos de mar que apuran sendos vasos de peleon y se limpian la comisura de los labios con el revés mugriento de su manga.

Pido una botella de cerveza, y me aislo del contacto junto a un mísero ventanuco desde el que se denomina ampliamente la majestuosa comba del mar.

Un soldado del Tercio extranjero, que inútilmente buscó sitio en los alrededores, se dirige a mi correctamente suplicando le ceda asiento en la mezquina mesa.

Tiene su rostro sendas cicatrices que después de dividir la mejilla derecha, parten hacia el lóbulo de la oreja perdiéndose detrás del pabellón auricular.

Sus ojos son escrutadores y llenos de una expresión noble y aquistada por sabe Dios qué renunciaciones al Pasado y al Porvenir.

Mi curiosidad pretende abordarle con cariñosa invitación al lúpulo, que rechaza con amable gesto. Y las interrogaciones que de mi parte recibe, son siempre contestadas con discretos monosílabos que nada dejan entrever.

Pero al terminar su consumación cuando se disponía a satisfacer el importe, se le han caído unos papeles que yo no he visto hasta una hora después que abandonó el local.

Y entre ellos, una carta que no resisto a la tentación de dar a conocer a mis lectores.

Va escrita en fino papel con corona ducal extranjera. Es una vitela escrita en menuda y fina letra de trazo enérgico que ocupa unos pliegos, de los que entresacaré algunos párrafos rogando *in menti* el perdón de su autor a quien ya no he vuelto a ver desde que marchó hacia el campo.

Dice así:

.....

«Espero que no volverás a cometer la necedad de escribirme. Los grandes dolores que aquí me trajeron, llevan en sí un balsamo de olvido y de renunciación a todo cuanto abandoné gustoso.

Estoy bien; demasiado bien todavía, esperando mis desposorios con la muerte siempre preferibles a los rancieros desposorios con la tristeza del Imposible.

¿Resucitar nuestras vidas?—Sería inútil.—No se ama sino una vez; no se tiene más que una vez la ingenuidad de creer que el mundo es camino de rosas, y cuando la visión de la realidad nos llega, es inútil volver la vista atrás.

Como en nada creo, nada espero, y en la soledad de este escepticismo, he querido desprenderme de la parte egoísta sacrificándome por algo tan útil como lo es el bien de una Patria.

No me importa que ella sea española siendo yo francés. Para los que formamos esta Legión, no hay patrias ni fronteras. Somos todos hermanos de la cofradía del Dolor, desengañados de la vida, y esto nos presta fuerzas para combatir con el soberano desprecio que de ella hacemos.

El valor, no estriba en esperar la recompensa de nuestros actos; harto recompensado queda quien a costa del amargo sinsabor de renunciar así mismo, consigue el dulce placer de poder olvidar.

Tu sabes lo mucho que yo amé; pero no sabes lo mucho que yo perdí. Mi juventud está truncada; mis ilusiones se fueron para no volver; mis esperanzas son humo, y creo que este vivir mio sobre el campo de batalla, constituye el mejor sedante para el espíritu.

Cuantos venimos aquí, llevamos algo de eso. El Tercio extranjero es un puerto de seguro abrigo contra el recuerdo que

nos atenaza, contra la traición que nos hiere; contra la soledad de unas vidas estériles y muertas al sentimiento.

Y cuando entramos en fuego, diríase que vamos a saciar una larga venganza de odios contra la Humanidad corrompida y villana. Todas injusticias las y los convencionalismos de la vida juntos, nos sirven de acicate para enardecer la pelea; creo que no luchamos contra el moro; es una guerra contra nuestras propias fuerzas vitales, que son verdugos prolongadores de infinitas agonías...

Los españoles que militan en distintos Cuerpos, tienen guitarras y se regalan con canciones que les consuelan de las fatigas del combate. Nosotros solo tenemos el Recuerdo; la obsesión de que estando al margen de la vida, es indigno permanecer en ella, y así esperamos un día y otro la bala que corte el hilo de la Miserable...

Ahi está el secreto de nuestra bravura y de nuestros impetus. Lo hemos dado todo, y nada nos hace falta. Ni siquiera las cartas que como esa tuya, son evocaciones de una fantasma que no tiene vida propia.

Mañana salimos a proteger un convoy. Ignoro cuando sonará la hora de mi descanso, pero tú a quien tanto quise, debes creer que ya ha sonado. Dedicame un recuerdo, y cuando leas la muerte de un legionario cuya bravura sorprendió le audacia rifeña dejando en suspenso su acometividad, no te importe quien sea de nosotros. Uno de tantos que compraron el secreto del valor con el dinero de la renunciación a las pequeñeces de la vida humana.

Morituri te salutam...

RICARDO G. SALAVERT

### En el Circulo Mercantil Una verbena

El próximo sábado 17 del actual, se celebrará en el jardín del Circulo Mercantil e Industrial, una gran verbena, que como todas las fiestas que aquella importante Sociedad organiza, es seguro constituirá un éxito.

Dará comienzo la verbena a las diez de la noche y será amenizada por la banda de música La Popular y el clásico piano de manubrio.

La Junta directiva del Circulo Mercantil, nos ruega hagamos público que no se reparten invitaciones especiales para esta fiesta y que a ella solo pueden asistir los señores socios y los individuos de su familia que habiten en su compañía, prohibiéndose terminantemente la entrada a toda persona que no reúna esa cualidad.

### Juzgado municipal

Registro civil

Ayer se inscribió la partida de defunción, de Martín Moreno Pérez, de sesenta y un años de edad y estado casado. Nacimientos, ninguno.

**Fábrica de licores**  
DE  
**FELIPE GARCIA**  
San Marcos, núm. 3  
SE VENDEN 60 CUBAS DE 12 A 40 ARROBAS, DE ROBLE AMERICANO, POR SOBRENTE DEL NEGOCIO

# Noticias de Madrid

## Lo que defiende «La Epoca»

Defiende *La Epoca* la doctrina de los grandes partidos, y afirma la fortaleza y vigorosidad del partido conservador. Relata la formación del actual Gabinete, aconsejada por altas autoridades de la política conservadora, y no es parco el artículo en deseos de éxito y palabras de apoyo. Y en este punto dejamos que *La Epoca* hable, transcribiendo uno de sus párrafos finales:

«¡Ah! Pero ese apoyo, leal y sincero, no puede excluir el que al abordarse cualquier tema pensemos por cuenta propia, con arreglo a las normas y tradiciones del partido conservador, coincida o no con el pensamiento del Gobierno. Apoyo no es identificación; y el propio señor Maura, cuando ha explicado su ideología actual de las fuerzas políticas así lo ha comprendido.»

## La jefatura del partido conservador

Según las noticias llegadas de San Sebastián, numerosos conservadores realizan trabajos con el fin de que revista verdadera importancia la provisión de la presidencia del Círculo de Madrid.

Con este acto, según afirman los organizadores, quedará resuelta la cuestión de la jefatura del partido.

Un periódico de San Sebastián, ciudad donde se han reunido varios senadores y diputados conservadores, dice que la carta que será dirigida al presidente del Congreso, invitándole a posesionarse de la presidencia del Círculo, no la suscribirán el vizconde de Eza ni los señores Sánchez de Toca y marqués de Lema, ni el actual ministro de la Guerra.

## Para la campaña de Marruecos

Dice A. B. C.: El Gobierno se preocupa constantemente de la situación de nuestro Ejército en Africa. A diario celebran entrevistas los ministros, especialmente el de la Guerra y el presidente del Consejo, y podemos asegurar que cuantas deficiencias se notaban en la zona de operaciones han sido subsanadas.

El ministro de la Guerra trabaja sin descanso, y en su ruda labor se ha visto acompañado por el alto espíritu patriótico de la nación entera, que no ha regateado sacrificios para remediar el desastre.

En estos últimos días el señor La Cierva ha podido comprobarlo.

Las grandes industrias, sin excepción, hicieron ofrecimientos de verdadera importancia, y algunas de ellas tuvieron empeño en manifestar que nada negarían a quien siempre procuró protegerlas.

Un detalle puede dar idea de la rapidez con que el ministro acudió a subsanar las deficiencias. A raíz de los sucesos no había en Melilla ni una tienda de campaña. Hubo necesidad de enviar las que utilizaban los alumnos de la Academia de Infantería. El señor La Cierva organizó los trabajos en el Parque Central de Intendencia, y hoy se fabrican tiendas, diariamente, para 1.500 soldados. Dentro de cuatro días no se necesitará ni una sola tienda en los campamentos.

El alto comisario dispone ya de cuantos elementos necesitaba; y antes de la época de las lluvias el Ejército tendrá el vestuario de invierno.

## El proyecto de transportes

Parece que el primer proyecto que someterá el Gobierno a la deliberación del Congreso será el de transportes, a cuyo fin el ministro de Fomento, señor Maestre, llevará a uno de los próximos Consejos su propuesta, que seguramente no variará mucho de la que expuso el señor Maura al abordarse este asunto en las últimas sesiones de las Cortes.

Como se recordará, el señor Cambó mostró entonces su simpatía por la mayor parte de lo que dijo el hoy jefe del Gobierno.

Después que se resuelva este punto se proponen los ministros acometer el del Ministerio del Banco de España.

## La huelga del ramo de construcción

Aumentó considerablemente el número de obreros, tanto en el interior como en los alrededores de la Casa del Pueblo, en la cual se ha colocado una pizarra anunciando que la Federación mantiene integra las peticiones formuladas a la Patronal y que se están presentando a firmar las bases diferentes patronos.

Aumenta la divergencia entre los que quieren ir a la huelga y los que no lo desean.

Se encuentran reunidas en sesión permanente las directivas de los diversos ramos de la construcción, y a última hora la directiva ha dado órdenes para que los obreros abandonen el trabajo.

La impresión dominante es que hoy la huelga se extenderá y serán más los obreros que dejarán de acudir al trabajo. Así es que aunque para las autoridades en su deseo absurdo de ocultación, el conflicto carece de importancia, los hechos, la realidad en pugna con lo que aquéllas aseguran, dice todo lo contrario. El conflicto sigue con tendencia a agravarse. Esto será lamentable; pero es la verdad, y como verdad hay que decirlo.

## Disposiciones oficiales

### La postal del soldado

La «Gaceta» inserta el Real decreto de Hacienda creando la postal del soldado. El articulado dispone lo siguiente:

«Artículo 1.º Se crea una tarjeta postal para los individuos y clases de tropa del Ejército de Africa, que circulará franca de porte, sin otra limitación que la de llevar estampado el sello de la unidad a que pertenezca el remitente y que se dirija desde un punto cualquiera de Africa a la Península, Islas Baleares o Canarias.

Art. 2.º Se crea asimismo una tarjeta postal doble o con respuesta pagada de 15 céntimos de precio, la que solamente podrá utilizarse desde la Península, Baleares o Canarias, y será forzosamente dirigida a individuos del Ejército en operaciones.

Art. 3.º Por los ministerios respectivos se dictarán las disposiciones necesarias, no solamente para el cumplimiento de lo dispuesto en los artículos anteriores, sino para garantizar el que los intereses del Tesoro no sufran quebranto, dando a esta concesión mayor alcance del que realmente tiene.

Art. 4.º De la presente disposición se dará cuenta a las Cortes.»

### Para conocer el funcionamiento de las escuelas

El ministro de Instrucción publica en la «Gaceta» la siguiente Real orden:

«Ilustrísimo señor: Con objeto de poder conocer el estado general de primera enseñanza y la marcha y funcionamiento actual de las escuelas a quienes está encomendada.

Su Majestad el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer que por cada uno de los inspectores de Primera enseñanza se remita a este ministerio, dentro del término de un mes, a contar desde el día de la inserción de esta Real orden en la «Gaceta», una Memoria expresiva del estado de la enseñanza en su zona de vista y de los trabajos realizados por el inspector para mejorarla.»

## Otras noticias

### Acuerdos de la Asociación de maestros

La Asociación de maestros nacionales de Castropol, en su última reunión, ha tomado entre otros, los siguientes acuerdos:

Organizar conferencias pedagógicas a cargo de la Inspección, profesores de Normales y maestros.

Ofrecer a la Nacional la idea de abrir un concurso para la publicación de un libro de Gramática que reúna condiciones pedagógicas, contando para ello con todas las Asociaciones de maestros y con las bases que la Nacional acuerde.

Pedir que la Nacional active que se paguen los ascensos a los maestros de las categorías de 2.000 y 2.500 pesetas.

Protestar de la disposición que obliga a los maestros a residir en el distrito escolar, aún cuando esté clausurada la escuela.

Pedir que no se eche en olvido la creación de un Colegio de Huérfanos del Magisterio.

Que se reforme el estatuto en el sentido de que lo dispuesto se entienda firme y categórico, sin ese cúmulo de disposiciones que hacen que nadie se entienda.

## Subasta

El día 30 del corriente y hora de las doce, tendrá efecto en mi Notaría la subasta de la casa número 5 de la calle de la Refitolera.

El pliego de condiciones y títulos de propiedad estarán de manifiesto en dicha Notaría.

Segovia 9 de Septiembre de 1921.

Angel de Arce Rodríguez

# Tierras de Segovia

## El Espinar

### Nuevos detalles de las fiestas patrióticas

Dice *El Imparcial*, ocupándose de estas fiestas, de las que ya dimos a conocer algunos detalles en este periódico:

«Por iniciativa de la excelentísima señora duquesa de Bivona, y con la cooperación de otras distinguidas damas, se han hecho cuestaciones para los heridos de Africa en la colonia de San Rafael y en la villa de El Espinar.

En la primera, además de la suscripción de los veraneantes, que alcanzó la cifra de 3.000 pesetas, se instaló una tómbola, en la que se rifaron más de 400 regalos, entre ellos algunas alhajas de valor, y se recaudó análoga cantidad.

Contribuyeron notoriamente al éxito del festival, las encantadoras señoritas Eloisa González y sus primas Aurora y Angelita, María Luisa, Dolores, María Josefa y Coralito Bourgon, Conchita Lenggo, María y Anita Parache, Ocha y Menene Gómez Rodulfo, Consuelo y Natividad Riñón, Mercedes, Carmen y Enriqueta Ribera, Estrella Sunyé, las señoritas Abad Martín, Ferrando, Fernández Riesgo, etc., que, ataviadas con mantones de Manila, prestaron la gracia de su gentileza y la simpatía de su juventud al benéfico requerimiento.

En la villa de El Espinar, cuyo Ayuntamiento hizo un donativo de 1.000 pesetas, hubo también una importante recaudación, obtenida en un simpático festival; en el que se revelaron como cantantes de mérito Carmen Antón, Rosario López, Isabelita Viciano, Felisa Jiménez Encinas y Angeles Fernández.

La fiesta que fué organizada por don Víctor Espinós, terminó con un brillante

desfile de cuarenta parejas, que cantaron admirablemente el coro de «La verbena de la Paloma».

A más de 10.000 pesetas asciende lo recaudado en ambos festivales, que, si gratos por el fin que hubo de inspirarlos, no se olvidarán jamás como nota patriótica, en la que la caridad hermanó al arte con la belleza y la juventud.»

## Zarzuela

### del Monte

#### Corrida de novillos

Con gran animación y mucha afluencia de forasteros de los pueblos limítrofes, se ha celebrado, con ganado de Serrano que resultó bueno, la anunciada corrida de novillos, para la que tan desinteresadamente se había ofrecido el valiente diestro segoviano Vicente García (Mellaíto), dada la amistad que le une con el farmacéutico de esta localidad don Antonio Gómez Cubo.

Dicho novillero trabajó toda la tarde incansablemente; toreando, banderilleando con las cortas y matando estuvo superior, tanto que el público decía que debía haberse traído ganado más grande para que hubiese lucido más su trabajo.

La presidencia la ocupaban bellas muchachas de este pueblo, ataviadas con lujosos pañuelos de Manila.

La llave fué corrida en la briosa jaca del señor Gómez Cubo, por el mozo de este pueblo Pascual de Andrés.

Tanto ha gustado Mellaíto en esta localidad, que se piensa organizar una corrida de más peso para las célebres ferias de ganados que aquí se celebran a primeros de noviembre.

## ALMACEN DE CURTIDOS JOSE DE FRUTOS

La casa mas surtida, antigua y acreditada de la capital. — Venid al pormenor y mayor. — Inmenso surtido  
CALLE DE SAN JUAN, 20. — SEGOVIA

## TERCIO DE EXTRANJEROS Legión extranjera ESPAÑOLAS EXTRANJEROS

Venid al Tercio de Extranjeros, que defiende el honor y territorio nacionales. Se abre un enganche POR LA DURACION DE LA CAMPANA. Premio 300 pesetas. Sigue abierto el enganche POR CUATRO Y CINCO AÑOS, con 500 y 700 pesetas de premio respectivamente. En el Gobierno Militar podéis inscribiros. No se exige documentación alguna. El Tercio de Extranjeros es un Cuerpo ya glorioso.

## ANUNCIO

Vacante la plaza de maestro peluquero en el internado de la Academia de Artillería hasta el día 20 del actual se admiten proposiciones en concurso de los que deseen desempeñarla, dirigiendo las solicitudes en pliego cerrado al coronel director. En las oficinas del capitán administrador del internado podrán enterarse los solicitantes de las condiciones que se exigen.

Segovia 12 de Septiembre de 1921.—El teniente coronel jefe del detall, JOAQUIN REY.

# LOS SUCEOS DE MARRUECOS

Noticias directas de Melilla

Ampliación de los pormenores de la jornada del lunes

**El lugar de la acción.—La emoción del avance.—Dunas y llanos areniscos.—Los objetivos.—Yermos esteriles**

Otro nuevo día de gran emoción para Melilla, la ciudad a cuyas puertas vienen dando demasiadas y demasiado dolorosas pruebas de osadía los moros enemigos.

El lunes, en cuya madrugada se inició el avance, cuantos viven en esta ciudad pasaron horas de angustiosa zozobra, a pesar de conocerse las pocas dificultades que ofrecería una operación militar llevada a efecto en terreno muy propicio y poco poblado de enemigos.

Nuestras fuerzas no podían encontrar grandes obstáculos para marchar por caminos llanos y favorables a su acción. Primero, los seis kilómetros de cordón de dunas que forman el final de istmo de la Restinga, y en las cuales un despliegue de caballería, a vanguardia y en flanco, haría imposible toda sorpresa y aun resistencia del enemigo; pues el llano arenisco que sigue hasta el mismo importante poblado de zoco el Arbáa, por todas partes tierras, facilita batir por los fuegos de los barcos y de envolver por la caballería.

El extremo sur oriental de la Mar Chica, junto al cual se ha operado, pertenece a los quebdanías, cuyo territorio es el más avanzado, hacia Oriente, de nuestra zona y limitrofe, aparte el Mediterráneo y el Muluya, con el de los guelayas y el de los Ulat-Settut.

Zoco El-Arbaá de Arkeman está situado a las inmediaciones de la orilla sud-occidental de la laguna de Bu-Areg; Ras-Quiviana tiene menos importancia, pues se compone de solo algunos aduares.

Casi todo el territorio es poco próspero; únicamente hay alguna riqueza frutal hacia la parte alta.

Tal es, a grandes rasgos, el campo en que se ha desarrollado la primera operación de nuestro avance.

**Hacia la Restinga.—A bordo del «Giralda».—La escuadra zarpa**

Antes de que saliera el sol que había de alumbrar los primeros pasos ofensivos de nuestro Ejército, el general Berenguer embarcaba en el «Giralda», a cuyo bordo estaban ya, entre otras personas, muchos periodistas.

Otros quedaron en la playa para ir adelantando noticias a medida que fueran llegando, y en previsión de que pudiera haber combate por la parte de Beni-Sicar, pues todo estaba preparado para ello si los moros hubiesen atacado.

Poco después de amanecer, el «Giralda» zarpo con rumbo a la Restinga.

Antes habían salido los otros barcos de guerra. Frente a la bocana de Mar Chica estaba fondeado el crucero «Princesa de Asturias», pudiendo decirse que formaba el principio de la línea naval que había de atacar al enemigo. Después estaban el «Lauria» el «Alfonso XIII» y el «Bonifaz», junto al cual se situó el «Giralda».

Al mismo tiempo, por Mar Chica y flanqueando dichas unidades, avanzaron dos gasolineras armadas con cañones y ametralladoras.

**Comienza la operación Bombardeo preparatorio.—Lluvia de balas y de metralla**

La operación se realizó con arreglo al plan trazado de antemano. La columna avanzó por la lengua de tierra que une la Restinga al zoco El-Arbaá de Arkeman.

En el momento de iniciarse la marcha rompieron el fuego todos los barcos de guerra y las gasolineras que navegaban por Mar Chica.

El «Bonifaz» dirigía principalmente sus acciones hacia la concentración enemiga, establecida a manera de avanzada cerca

de las dunas de Quiviana, frente al istmo de la Restinga. Los cañones de «Alfonso XIII» batían el zoco del Arbáa del Arkeman; los del «Lauria» y «Giralda» el sitio llamado el pozo de Tsunin, y los de las gasolineras, el campamento situado junto al zoco.

Las baterías ligeras que llevaba la columna Cabanellas formaron una línea de orilla a orilla, entre Mar Chica y el Mediterráneo, y con un nutrido fuego de cortina barrieron materialmente a los moros situados junto a Tsunin.

Fue una verdadera lluvia de balas y de metralla la que obligó a los moros, sorprendidos y atemorizados, a buscar refugio, huyendo, tras las dunas y desigualdades del terreno.

**El avance de las columnas.—Los jinetes, en vanguardia.—Cooperación de la escuadra.—Fuga del enemigo**

El general Cabanellas que llevaba como jefe de Estado Mayor al comandante Otal, y como ayudantes al comandante Villa verde y a los capitanes Longoria y Vina-ya, dispuso que se formaran tres columnas, una de las cuales iba mandada por el coronel de Húsares de la Princesa, don Federico Souza, que avanzó por el flanco izquierdo, otra, a las órdenes del señor Núñez de Prado, que avanzó por el flanco derecho, y otra, mandada por el coronel del Rey, señor Saro, que cubría el centro.

Dispuestas en esta forma las fuerzas, se inició el avance, con orden y rapidez.

La caballería marchó en vanguardia. Los jinetes arremetieron tan briosamente contra el enemigo, que las avanzadas de éste quedaron deshechas en un abrir y cerrar de ojos.

Las fuerzas de Caballería continuaron el avance, seguidas de la Infantería.

Cuando se iban acercando al zoco El-Arbaá, evolucionó la escuadra, corriéndose a lo largo de la costa, y arreció el fuego de cañón y el de ametralladoras de las gasolineras.

El enemigo, al ver envueltas sus guardias avanzadas por nuestra Caballería y los Regulares de Melilla y la forma en que avanzaban las restantes fuerzas, inició la huida, en la que fué perseguido por los cañones de la escuadra.

Los buques disparaban sin tregua. Un contingente enemigo que trató de venir en auxilio de los moros desde Monte Tánima fué deshecho por el fuego de las gasolineras.

La operación en esta primera fase, duró cuatro horas; a las nueve y media no quedaba un enemigo a la vista.

**Ocupación del zoco.—Cargas de caballería.—En el Zoco el Arbáa de Arkeman Una «Razzia».—Fortificación de la posición**

Avanzando rápidamente, nuestras vanguardias de Caballería llegaron al zoco El Arbáa y al campamento.

El empuje de estas tropas fué irresistible. Cuando algún enemigo se oponía a su avance, cargaban con ímpetu admirable.

Delante de todas al galope, iban dos escuadrones de la Princesa y uno de Regulares de Melilla, cuyos jinetes llegaron al zoco y lo rebasaron, poniendo en dispersión a los moros quienes todo lo abandonaron en su fuga, hasta la comida que algunos de ellos tenían preparada.

La entrada de nuestras tropas en el poblado fué coreada por vivas. Los soldados cantaban los himnos de los regimientos.

Las tropas se apoderaron de gran cantidad de granos, especialmente trigo y cebada.

En el campo recogieron muchos cadáveres moros y bastantes heridos; éstos

fueron atendidos por los servicios sanitarios de las columnas.

Después de ocupado el zoco, los húsares de la Princesa, de Pavia y de Treviño, avanzaron más allá cuatro kilómetros por la llanura, sin perder el contacto con el resto de las fuerzas.

Luego hicieron una «razzia» sobre un poblado de Quebdana, cuyos moradores intentaron resistir; pero los jinetes echaron pie a tierra y dispersaron a tiros a los moros, penetrando en seguida en el poblado.

Con esta escaramuza final, se dió por terminada la operación.

Las fuerzas descansaron brevemente, y se emprendieron los trabajos de fortificación y emplazamiento de la Artillería.

**La escuadra y la aviación.—Dos heridos en el «Bonifaz».—Bombarderos aéreos**

Apoyaron a las fuerzas de tierra los buques de guerra «Alfonso XIII», «Princesa de Asturias», «Lauria», «Laya», «Bustamante», lanchas gasolineras «M-3» y «M-6» y el cañonero «Bonifaz», en cuya tripulación se experimentaron dos bajas.

La aviación cooperó eficazmente al avance de las tropas bombardeando los principales núcleos de moros, en el centro de los cuales se vieron caer varias bombas.

Esto aumentó la confusión entre los moros, contribuyendo a su desbandada.

Los aparatos iban tripulados por los aviadores Aynat, Buruaga, Sartorius, Mateos Valdés, Bollo, González Gil y Manzaneque.

**El regreso a Melilla.—Conferencia de generales.—Elogios a las tropas.—Entusiasmo en la plaza**

Próximamente a las cinco se destacó un bote del «Giralda» llevando al alto comisario, que se dirigió a Ras Quiviana, en donde conferenció con el general Cabanellas.

Después regresó el «Giralda» a Melilla, conduciendo al alto comisario y a los periodistas.

Aquel elogio grandemente al general Cabanellas y a las tropas que a sus órdenes han operado; elogio también grandemente la participación que habían tenido los barcos de la escuadra.

Ha sido grande el entusiasmo que ha causado en la plaza el resultado de la operación.

Fue durante toda la mañana enorme la expectación del vecindario por conocer el resultado de la primera parte del avance.

Cuando al mediodía comenzaron a llegar noticias, la alegría fué enorme.

Las calles se veían animadísimas y en los centros oficiales, donde se suponía que habría detalles, se aglomeraba enorme multitud, ansiosa de noticias.

El entusiasmo creció de punto al conocerse el feliz resultado de la operación.

**Otros detalles.—Las bajas.—La razón del éxito**

Nuestras tropas no tuvieron más bajas que las dos citadas de la dotación del «Bonifaz».

Las de los moros han debido ser importantes. Se les recogieron diez cadáveres.

Se atribuye, en gran parte, su derrota a la sorpresa que les causó los procedimientos empleados por nuestra Artillería para batirlos.

A este respecto, el general Berenguer ha declarado a un periodista:

—El triunfo se debe al sistema empleado de acumular toda clase de elementos con lo cual se consigue castigar energicamente al enemigo y cumplir los objetivos sin pérdidas.

A poca distancia del zoco El Arbáa empiezan a elevarse algunos pequeños cerros y se abren las consiguientes barrancadas. Pero ni los unos ni las otras, ofrecen grave obstáculo para ser batidos y tomados.

Únicamente en los poblados de Mayen y Moh Drahin, de Lehedara, álzase cerros de alguna consideración.

En el campo, amplio y muy llano, sólo crecen las píteras, los pequeños bosquecillos de chumberas que rodean todos los aduares del Rif, y tal cual macizo de cactus.

El territorio cae bajo el fuego de las gasolineras que operan en Mar Chica.

**Otras noticias.—Abd-el-Krim nos imita.—Pena de azotes al que hable**

Abd-el-Krim ha mandado que sean castigados con pena de azotes los moros que hablen en las cabilas y en los zocos del número de muertos y heridos que tuvo la harca en los últimos combates.

**Desde Chafarinas**

**Hostilidad contra Cabo de Agua**

En la tarde de ayer se acentuó la hostilidad contra la posición de Cabo de Agua por núcleos de moros que habían sido reforzados por otros procedentes de zoco El-Arbáa.

Anoche continuaba el «paqueo», y nuestra artillería disparó, manteniendo a raya a los atacantes.

El cañonero «Lauria» ha fondeado frente a Cabo de Agua.

**El cable submarino**

Después de improbos trabajos realizados por la sección de Ingenieros, mandada por el teniente Hernández Barraca, telegrafista civil Hernández y vapor «Mazón» se ha logrado extraer del mar 240 metros de cable submarino, que no se utilizaba en estas islas y que se aprovecharán en Mar Chica.

Entre estas islas y la posición de Cabo de Agua se halla establecida la comunicación, mediante una estación óptica de campaña.

**De provincias**

**Málaga**

**Heridos, a Cádiz**

En estos momentos se efectúa la instalación de 150 heridos y enfermos en el tren hospital que sale para Cádiz.

El alcalde y las damas de la Cruz Roja vigilan la conducción y entregan a los expedicionarios conac, galletas y cigarrillos.

**Cádiz**

**Expedición de heridos**

En el tren de heridos, cuya llegada se anuncia para las once y media, vienen 150, que se alojarán en el Hospital Militar.

La Cruz Roja establecerá ambulancias en los Gobiernos civil y militar, donde estarán de guardia médicos y practicantes, con los botiquines de urgencia.

Hoy jueves, llegará otra expedición.

**Santander**

**Aeroplano para el Ejército**

Entró en este puerto el vapor inglés «Vard», que conduce trece cajas con un peso de dos toneladas, con aeroplanos para el ejército de Marruecos.

Inmediatamente se procedió a la descarga de las mercancías, y, en vagones ya preparados, serán trasladados los aeroplanos a Madrid para llevarlos a Africa por la vía aérea.

**SE VENDE**

una finca en este término, lindante al convento de San Vicente, con una casa y colmenar, tiene una cesión de terreno para edificar reuniendo todas las comodidades que se deseen, tiene agua corriente.

Para tratar del precio y condiciones con su dueño don Inocencio Calvo, en la misma finca.

**Dr. Lucio Alvarez Fernandez**

ENFERMEDADES DE LA MUJER, PULMON Y DE LA NUTRICION

CONSULTA DE 10 A 12, MENOS LOS DIAS FESTIVOS

INFANTA ISABEL (ANTES REOYO)

NUMERO 9

# LA VIDA EN LA CIUDAD

## Becerrada benéfica

El domingo 18 del actual, se celebrará en esta ciudad una becerrada, organizada por la Junta de damas de la Cruz Roja, a beneficio de los soldados de Africa heridos o enfermos.

Se lidiarán cuatro hermosos becerros de Santos, de El Escorial, por los siguientes aficionados.

Matadores: Patricio Medina Garvey, José Alamán, Francisco Rodríguez y Juan Talero.

Banderilleros: Mariano del Prado, José Cañedo, Alejandro Jaén, Miguel Patiño, Juan F. Arrauzi y Ricardo Serrano.

Presidirán la plaza cuatro bellas señoras de la buena sociedad segoviana, dando principio la corrida a las cuatro en punto de la tarde.

La banda de música de la Academia de Artillería amenizará el espectáculo.

Un conocido novillero dirigirá la lidia. Los donativos mínimos son los siguientes:

Palcos, 75 pesetas; barreras, 5; tendido de sombra, 2,50, y tendido de sol, una.

Hay gran entusiasmo por asistir a esta corrida benéfica.

Su Alteza Real la Infanta Isabel ha sido invitada, esperándose que asistirá.

### Aclaración

Con motivo de la organización de la becerrada benéfica en proyecto, un colega nuestro hace ciertas manifestaciones que vamos a rectificar.

En primer lugar, no se ha prescindido de la Cruz Roja en este festejo, puesto que es la Junta de damas de dicha institución, quien organiza la becerrada. Y en segundo lugar, se han ofrecido puestos en las cuadrillas que han de lidiar los becerros, a elementos paisanos, quienes por distintos motivos se han negado a tomar parte en el festejo.

Y conste que esta aclaración la hacemos a ruegos de persona que toma parte muy activa en la organización de la becerrada.

### Una nota oficiosa de la presidenta de la Junta de Señoras

Habiéndose organizado por la Junta de Señoras de la Cruz Roja, una becerrada benéfica para el domingo 18 del actual, y no disponiendo de medio rápido para invitar a toda la población, como es su deseo, lo hace a todos por medio de la Prensa, evitando de este modo las lamentables omisiones que hay en tales casos. No se invitará, pues, especialmente más que a S. A. R. la serenísima señora Infanta Isabel.

Las localidades podrán recogerse hasta el sábado a las tres de la tarde, en casa de la Presidenta—Velarde, 12—y después en los establecimientos de don Claudio Moreno, don Fermín Bausa y algún otro que ya se indicará, y en las taquillas que se instalarán en los sitios de costumbre.

El donativo mínimo de entradas será: Palcos, 75 pesetas; barrera, 5; entrada sombra, 2'50; sol, 1.

## BACALAO

PARA CON TOMATE

Se ha recibido legítimo de Escocia y Noruega, en la tienda de Ultramarinos de

VALFNTIN NUÑEZ

Calle del Cronista Lecea, núm. 5

(al lado de la pescadería de Juan José)

## NOTICIAS Y VIDA DE SOCIEDAD

### Traslado

El jefe de la Abogacía del Estado en esta Delegación de Hacienda, don Leandro González Reviriego, nuestro querido amigo, ha sido destinado a la Dirección general de lo Contencioso.

Nuestra enhorabuena.

### Convocatoria

Se pone en conocimiento de las interesadas de la Escuela Normal de Maestras, que el día 20 de los corrientes darán comienzo en este Centro los exámenes de ingreso de la convocatoria extraordinaria y a continuación de los mismos los de asignaturas de los diferentes cursos.

### Donativo para la Cruz Roja

La señora presidenta de la Junta de señoras de la Cruz Roja de esta ciudad doña Paz Parada de Méndez, ha recibido un donativo de 50 pesetas que el señor conde de Cheste destina a la suscripción para los soldados de Africa.

### Convalecencia

Ha entado en período de franca convalecencia de la grave enfermedad que recientemente ha padecido, nuestro muy querido amigo el depositario de fondos de este Ayuntamiento don Juan Catáneo. Lo celebramos muy de veras.

### Visitas de la infanta

Hoy, a las tres de la tarde, continuará S. A. R. la infanta doña Isabel la visita a la Real Ilustre Archicofradía de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, establecida en la iglesia de San Francisco de Asís (calle del Sol) donde se cantará una solemne salva para impetrar de la Santísima Virgen el triunfo de nuestro Ejército en Marruecos; los conventos de la Encarnación, Jesuitinas, Concepcionistas, Dominicas y Cueva de Santo Domingo.

Acompañarán a la dama, como es costumbre, todas las autoridades civiles, militares y eclesiásticas de la población y comisiones de todos los organismos de la misma.

### La Voz de la Mujer

Hemos recibido el número 51 de esta interesante revista, que publica un plebiscito sobre la opinión que le merece a la mujer española la actual guerra de Marruecos.

Se envía número gratis a quien lo solicite a la dirección: Fomento, 1, duplicado o apartado de Correos número 613, Madrid.

### Comisión municipal

Hoy, a las doce de la mañana, se reunirá en el Ayuntamiento la Comisión municipal de Fomento sección primera (obras) para informar acerca de varios asuntos de su competencia.

### Contra la viruela

Vacunación gratuita se practicará en los establecimientos Casa de Socorro, Laboratorio provincial (Sancti-Spiritus) y Hospital de la Misericordia.

### De sanidad

El gobernador civil, señor López de Haró, se propone llevar a cabo una enérgica y activa campaña sanitaria imponiendo la vacunación obligatoria y todas cuantas medidas afecten a la salubridad e higiene públicas.

A tal efecto, ayer reunió en su despacho al alcalde accidental y a los tenientes de alcalde de esta ciudad, y uno de estos días publicará un bando, redactado en términos enérgicos, el cual será fijado en los sitios de costumbre y publicado en el Boletín Oficial de la provincia.

### Asociación de señoras de la Purísima, patrona de la Infantería

El viernes 16, a las nueve de la mañana, se dirá en la iglesia del Corpus, una misa rezada por la asociada doña Luisa García, viuda de Sanz.

Se ruega a las asociadas la asistencia.

### Cuartelillo de las fuerzas de Seguridad

Se están llevando a cabo en el piso bajo del Gobierno civil las obras necesarias para habilitar el cuartelillo de las fuerzas del cuerpo de Seguridad que prestan servicios en esta población.

### Castigo arbitrario

Ayer, a las tres de la tarde próximamente, y por el hecho de haber entrado en la mañana del mismo día en la finca denominada El Terminillo, el niño de doce años de edad, Roque Blanco Enebral, se presentó en el domicilio de este (barrio de San Lorenzo) el guarda de la mencionada finca, el cual cometió la arbitrariedad de llevarse detenido al referido muchacho, el cual no ha vuelto a su domicilio, por lo que su padre, Juan Blanco Benito, a las nueve de la noche del expresado día, dió cuenta del hecho a la Jefatura de policía.

### Una denuncia

Ayer se denunció a la policía, por Tomás y Miguel Manzano Vidal, de 15 y 17 años respectivamente, que el día 4 del actual, a las seis de la tarde próximamente, yendo con un niño llamado Ignacio, cuyos apellidos ignoran, sabiendo únicamente que vive en la calle de Cantarranas, número 2, se encontró éste, frente a la librería de Cándido Herrero, un reloj de pulsera de oro chapado, con cadena del mismo metal, cuyo reloj, saben le ha vendido en la cantidad de diez pesetas.

La Policía practica indagaciones respecto al particular.

### Viajeros

Han llegado: De Pinarnegrillo, nuestro buen amigo

el médico de dicho pueblo, don Eulogio Martín Higuera.

—De Sevilla, el habilitado de aquella central de Telégrafos don Dario Quintano de Diego.

De Madrid, el médico del Puente de Vallecas, y querido paisano nuestro don Leonardo Láinez.

Ha salido:

Para Navafria, don Isidoro Ruiz Ramos

## Ganaderos

Se venden buenos pastos de invierno para ovejas, con monte de encinas para ramear, de dehesa de mil fanegas de tierra, junto al río Tajo.

Razón, don Pedro Martínez Culler, Espinosa del Rey (Toledo).

## Soldados de cuota

La instrucción, para que los soldados de cuota puedan adquirir el certificado de aptitud, empieza en la Escuela Militar del Tiro Nacional, el 15 del corriente.

Se advierte que sin dicho certificado y previo el examen correspondiente, perderán la cuota y sus derechos, y como por las circunstancias actuales pudiera adelantarse la concentración, han de acudir con tiempo para no exponerse a perder sus derechos.

La matrícula queda abierta en la Dirección, Velarde, 12 y 14.

## Parque de Artillería

Se necesitan operarias y algunos operarios en el Parque de Artillería, al objeto de organizar el taller de carga de cartuchería de fusil.



# LA VIDA EN LA CIUDAD

## Escuela Normal de Maestros de Segovia

Concesión de matrícula gratuita en este Centro

Para dar cumplimiento a la Real orden de 1.º de Marzo último en relación con lo ordenado en la disposición 6.º complementaria de la vigente Ley de presupuestos en su apartado B, se anuncian ocho matrículas gratuitas en esta Escuela Normal de Maestros las cuales serán solicitadas por los alumnos de enseñanza oficial hasta el día 26 del mes actual.

Las matrículas gratuitas serán adjudicadas por la Junta de Profesores siempre que justifiquen los interesados su estado de pobreza por los medios más fehacientes y económicos a base de considerar que carecen de recursos necesarios los que disfruten un haber líquido inferior a 3.000 pesetas anuales, o los hijos de familia cuyos padres disfruten haber no mayor a 3.000 pesetas si el número de los que constituyen la familia no excede de 4.000 pesetas si la constituyen cinco y 5.000 si exceden de esta cifra.

Las solicitudes de matrícula gratuita, se considerarán como matrículas provisionales a los efectos de poder obtener matrícula ordinaria sin aumento de derechos, si hubiese transcurrido el plazo y los solicitantes no hubiesen alcanzado la gratuita.

En el presente curso, al hacer la adjudicación de las matrículas gratuitas se entenderá que la concesión de matrículas

## Gran gimnasio higiénico MUNICIPAL Y PARTICULAR

SALA DE ARMAS BAJO LA DIRECCION DE

### Don Ramón Martínez

Queda abierta la matrícula para el curso de Septiembre 1921

a Junio inclusive de 1922

CLASE ESPECIAL PARA NIÑOS Y SEÑORITAS

MASAGE ELECTRICO

Plaza de San Martín, 1 y 3, Segovia

supone el derecho al reintegro de lo satisfecho por este concepto.

No podrán alcanzar matrícula gratuita los alumnos que en el curso anterior hayan obtenido calificación de suspenso en alguna asignatura.

Los alumnos de nuevo ingreso serán sometidos a un ejercicio de comparación.

El día 22 del corriente mes darán principio en este Centro los exámenes extraordinarios, dando principio por los de Ingreso.

Segovia 12 de Septiembre de 1921.—El Director, *Valentin Fuentes*.

**Encontrará usted gran economía en sus impresos encargándolos en nuestros talleres**

## DE LA ALCALDIA

El coronel director de la Academia de Artillería, señor Florez Corradi, visitó ayer en su despacho oficial al alcalde accidental señor Tablada, para hacer presente a éste, como ya lo hizo al alcalde propietario, la necesidad de realizar una acción conjunta, con el fin de proporcionar alojamiento en las debidas condiciones de higiene y comodidad a los alumnos de la Academia de Artillería, ya que dado el gran contingente que de dichos alumnos existe, se hace muy difícil encontrar vivienda adecuada para todos.

De acuerdo los referidos alcalde y coronel, convinieron en que el primero se dirija a todos los Jefes de dependencias de esta ciudad para que exploren la voluntad de los funcionarios a sus órdenes al objeto de conocer si estarían dispuestos a proporcionar alojamiento en sus respectivos domicilios a alguno ó algunos de los expresados alumnos, comunicando a la Alcaldía el resultado de esa gestión.

Así mismo el repetido alcalde accidental señor Tablada, nos ruega hagamos público que cuantas personas quieran acoger en sus casas, en calidad de huéspedes a algún alumno, se sirvan manifestarlo a dicha autoridad local, seguros de que con ello prestan un señalado servicio a Segovia y contribuyen a la solución de un problema de relativa importancia.

## Casa de Socorro

### Dos caídas

Ayer fué curado en este benéfico establecimiento, el niño de diez años, Paulino Roldán Herrero, el cual, a consecuencia de una caída, se produjo una herida contusa en la región frontal del lado izquierdo.

—También fué curado el niño de cuatro años, Maximiano Yanguas de Antonio, el cual, por la misma causa se produjo una herida contusa en la región superciliar derecha.

Apartado de La Tierra, número 5

hanc tulit imaginem Beatæ Mariæ de rupe supra fontes ubi erat in via & cum alijs abcondit in ifta Ecclesiæ Era DCC.LII. Estaba la tinta muy gastada del tiempo y divisábase más abajo «Misera Hispania». Mucho perdimos con este libro, y sin duda la noticia de cuándo, a quién y cómo se entregó nuestra ciudad».

Esta inscripción, que trae Colmenares como encontrada con la Virgen de la Fuencisla, es poco aceptable y dista mucho de tener la fuerza histórica que se requiere. El licenciado Simón Díaz y Frias que escribió veintitres años antes que el célebre cronista segoviano las *Encenias de la Fuencisla* (1), no sólo cita la mencionada inscripción que dejó el supuesto D. Sacaro diciendo que era un *escripto de mano de letras antiquísimas góticas*, sino que la copia imitando en lo posible la forma de letra. De este autor la tomó Colmenares recibéndola como buena, y no debió, según parece, alcanzar a verla, pues tal vez si la hubiera examinado no hubiera caído en la ficción, que probablemente tuvo el mismo origen que los falsos cronicones.

En efecto, no hay más que fijarse en la referida inscripción, y se ve que está llena de anacronismos que prueban que no debió ser escrita en tiempo de la invasión árabe, pues la palabra *Dominus*, equivalente a la castellana *Don*, era título honorífico que se daba en España a los que ejercían jurisdicción, siendo en un principio muy pocos los que disfrutaban esta distinción (2); y en cuanto a los clérigos, no se encuentra

(1) La obra se titula: *Encenias de la devotísima ermita y nuevo santuario de la Madre de Dios de la Fuencisla y solemnes fiestas que en la traslación de esta imagen hizo la ciudad de Segovia, escritas por el Licenciado Simón Díaz y Frias*.—Impresa en Valladolid por Juan Godínez de Millis, 1614, en 4.º

(2) En el *Diccionario de autoridades*, que compuso el siglo pasado la Real Academia de la lengua española, en el

y la carencia absoluta de fundamento para sostener su existencia. Grandes críticos han demostrado ya en distintas obras, por todos apreciadas, la enormidad de los errores y lo absurdo de las invenciones del Padre Argáiz y sus compañeros en la propagación de los falsos cronicones; y hubiera yo pasado en silencio noticia tan burda como la que este beneditino nos ofrece, al no haber visto en autores contemporáneos, y en particular dos que escriben acerca de Segovia, que han tomado al pie de la letra esta lista de obispos fabulosos que presenta el Padre Argáiz y la insertan al frente de la cronología de los preladados de la diócesis segoviana, sin hacer ninguna aclaración acerca de ella y cual si fuera su existencia tan evidente como la del Obispo que en la actualidad ocupa aquella sede. Bien sé que éstos son autores que sin la menor noción de crítica histórica y sin tener conciencia de lo que traen entre manos, buscan acá y allá datos y noticias que ensartan de un modo más o menos censurable; pero como sus libros son muy conocidos entre los segovianos, no he podido resistir a la atención de hacer aquí estas indicaciones para que se tengan en cuenta al leerlos, y al hojear el más moderno de ellos, no se le atribuya el mérito a que se hace acreedor por los excesivos elogios que le acompañan.

### IV

Los que propalaron la supuesta venida del falso Hieroteo a España, inventaron otras varias noticias que sirviesen para comprobar su estancia en la diócesis donde le hacen aparecer como Obispo; así es que, unida con la relación de su episcopado en Segovia, corre la tradición comúnmente admitida de que

# LA VIDA EN LA CIUDAD

## Santorial y cultos del día

DE HOY

Los Siete dolores de Nuestra Señora Santos Nicomedes, presbítero, Valeriano, Jeremías, mártires, Eutropia, viuda, Albino, Leobino, obispos Témpora.

En la V. O. Tercera de San Francisco. (Capilla de la Paz.—Continuará el solemne quinario a la Impresión de las Llagas de San Francisco. A las ocho de la mañana, misa y a las seis de la tarde, exposición de S. D. M. estación, Corona seráfica, ejercicio del cuarto día del quinario cánticos, y reserva con bendición sacramental.

En Corpus Christi.—A las ocho de la mañana la misa de comunión conmemorativa de los Jueves Eucarísticos para los coros de asociadas y de seis a siete de la tarde, el ejercicio de la Hora Santa, como jueves, en sustitución del del culto diario.

En San Gabriel.—A las seis de la tarde, el rezo del Santo Rosario.

En San Sebastián (Padres Jesuitas).—Al anochecer Rosario y lectura espiritual.

En las Dominicas.—Al anochecer Rosario y meditación.

### ADVERTENCIA

Recordamos que mañana viernes, como Témporas de San Mateo, obliga el precepto de la abstinencia de carne aun a los que tomaron las bulas.

## Compra-venta

de garbanzos finos y toda clase de cereales.

Ricardo Martín Gómez, San Agustín, 13

# SAN JOSE

## Residencia Católica de Estudiantes

### COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Preparación completa de las asignaturas del Grado de Bachiller y Magisterio y de toda clase de oposiciones, Correos, Telegrafos, Comercio y demás carreras especiales.

### SE ADMITEN INTERNOS, EXTERNOS Y MEDIO PENSIONISTAS

El profesorado está formado por personas competentísimas y profesionales. En el curso pasado explicaron asignaturas en esta Residencia:

### Grado de Bachiller y 1.ª Enseñanza

Don Evaristo Fernández (director), don José Yuste (presbítero), don Francisco Ruvira (profesor de Física y Química de la Normal de maestros), don Miguel Martínez (profesor del Instituto), don Casto Rivas (director del antiguo colegio El Segoviano, hoy fusionado con esta Residencia), don Miguel Fernández Teresa (bachiller y maestro de 1.ª Enseñanza), don Bonifacio Callejo (maestro) y don Alejandro Laguna maestro por oposición.

### Secciones especiales

#### Magisterio y Comercio

El director, don Evaristo Fernández, don Manuel Useros (maestro), don José María Fernández Teresa (maestro y bachiller, uno de los discípulos más aprovechados del profesor de Física y Química del Instituto, señor León.

#### Correos y Telégrafos

El director don Evaristo Fernández, don Carlos Vázquez (oficial de Correos), don Pedro Serna (oficial segundo jefe de idem), don Genaro Serna (idem), don Joaquín Muñoz de Luna (oficial de Telégrafos).

Tenemos también una sección de niñas con internado en la calle de San Frutos, 3.

Horas de visitas: de 10 a 12 y de 15 a 17

Plaza de San Sebastián, 3 y 4

## Coplas de la calle

Los que hicieron el verano o, vayámonos al grano.

Ya desde las eras pasó a las paneras del hombre rural el trigo de hogaño. El, ya hizo pa el año, yo, no hice ni un real.

Así es que aunque ufano, repleto de grano, se halla el labrador; está el que entre guasa la vida se pasa, cada vez peor.

Que a aquel el verano fanegas de grano le ha dado a granel; y a este con quintillas le ha dado cuartillas... pero de papel.

Por eso yo quiero tener un granero, que así, aunque el bolsillo no pueda estar harto, me faltara un cuarto, más nunca un cuartillo.

MARIO GUILLEN SALAYA

trajo consigo desde Antioquía, como recuerdo, varias imágenes de la Virgen, citándose entre otras la Virgen del Henar, que cuando predicó en Cuéllar la dejó en la aldea de San Cristóbal del Henar, distante una legua de dicha villa, y la imagen de Nuestra Señora de la Fuencisla, que afirman los de ella tratan que se hizo en vida de la Santísima Virgen María, y se entretienen algunos escritores en consignar, entre otros detalles, que fué una de las que mandó labrar el apóstol San Pedro y a las que dió color el evangelista San Lucas y que luego la trajo a Segovia su glorioso prelado Hieroteo.

Probado está ya suficientemente que no hubo tal venida, ni por lo tanto, semejante episcopado, y no admitiendo ninguno de estos dos hechos, por carecer de pruebas históricas en que fundarlos, claro es que, por la misma razón, tampoco se puede admitir la procedencia que se atribuye a las mencionadas imágenes, ni una antigüedad tan remota como la que, siguiendo esta creencia, les corresponde.

Puede afirmarse desde luego, aunque no se pueda fijar de un modo cierto el año en que se labró la imagen de Nuestra Señora de la Fuencisla, que es una de las primeras que en España se veneraron, y precisamente a la falta de noticias fehacientes acerca de la fecha y del artista que la talló se debe el que la tradición haya ido a buscar su origen en lo más remoto; en lo que sería un dato irrecusable para demostrar su más exacto parecido con el original que representa, y por ésto han cifrado su empeño algunos escritores en hacer creer que es una de las que se atribuyen a San Lucas, del cual, según la fama popular hay otras varias obras idénticas a ésta en distintos puntos de España.

Sea de ello lo que quiera, pues no es éste el lugar

para que me detenga en discutir estos pormenores, parece ser que cuando ocurrió la venida de los árabes a nuestra península, ya de tiempo inmemorial el pueblo segoviano veneraba esta sagrada imagen de la Madre de Dios en una pequeña ermita que estaba situada en la entrada occidental de la ciudad de Segovia, en las peñas que llamaban entonces Grajeras. Sabido es que el extender los árabes su dominación por el territorio español, los cristianos, para librarlos de caer en poder de los sectarios de Mahoma, escondieron en cuevas y torres, en pozos y bóvedas y, en fin, en los lugares más ocultos a la vista del invasor, los objetos más valiosos: allí llevaban las joyas de sus templos, las reliquias de sus santos y las imágenes que más adoraban, siendo muchas en número las que se han encontra en diversas épocas y en distintos puntos de este territorio. Largo catálogo podría citar de ellas, [pero son de todos conocidas, y sólo consignaré que los segovianos, deseando también librar a la imagen que tenían de Nuestra Señora, de que cayera en manos de los infieles, la ocultaron, según el célebre Colmenares, que, tratando de este particular, dice en el capítulo X, párrafo I de su renombrada obra: «En nuestra ciudad el beneficiado D. Sacaro escondió en las bóvedas de San Gil una imagen de la Virgen Madre de Dios que estaba a la entrada occidental de nuestra ciudad, en las peñas nombradas entonces Grajeras y hoy de la Fuencisla, por las fuentes que destilan. Con ella escondió un libro que perdió el descuido de los antecesores y nuestra desgracia, conservándose hasta nuestros tiempos una hoja por guarda o aforro de un libro de canto de la misma iglesia. Era la hoja de pergamino tosco en que se leía en letra propia de los godos lo siguiente: Dominus Sacarus Beneficiatus huius almæ Ecclesiæ segoviensis

PAGINAS ESPECIALES  
DE  
La Tierra de Segovia

# Higiene y Sanidad

## FIEBRE TIFOIDEA

El doctor Gila, con sus documentados trabajos sobre «Fiebre Tifoidea» en LA TIERRA del pasado jueves, acomete una plausible campaña de divulgación sanitaria, en esta época mas oportuna, por ser la en que se dan más casos de esa infección y de esos procesos tifoideos que tanta relación guardan con ella, cuando son la misma enfermedad, cual ocurre con la vulgar *fiebre gástrica*.

También plantea el doctor Gila el tema de aconsejar la vacunación antitifoidea y como todavía no se ve este recurso profiláctico libre de prejuicios, cuanto se haga por que desaparezcan, cuanto contribuyamos todos a influir para que se acepte como preservativo perfectamente inócuo de la fiebre tifoidea, es trabajar en favor de la salubridad de Segovia y en este caso especial de su juventud, por el privilegio de inmunidad que confieren los años, que es ya raro padecerla después de los cuarenta.

La fiebre tifoidea es, después de la tuberculosis, la enfermedad que más víctimas produce; con una mortalidad media de 15 por 100. Son atacados cada año en España, proximamente, unos 50.000 individuos, que ocasionan más de 7.000 defunciones.

En Segovia se padece en todas épocas, la fiebre tifoidea, pero en el otoño de todos los años, como pasa en todas las poblaciones en que es endémica, se advierte un recrudescimiento que hace interesante su estudio.

La vacuna antitifoidea es preventiva eficaz de la fiebre tifoidea y nunca provoca esta enfermedad. Aun aplicada a los individuos que ya la hayan contraído, que estén en el periodo de incubación, provoca un estímulo que conduce a una rápida y franca curación. De aquí que se recomiende el uso de las vacunaciones antitíficas en pleno brote epidémico.

La vacunación antitífica ha sido autorizada y recomendada por los primeros centros sanitarios españoles oficiales y científicos; las Academias extranjeras han expuesto su favorable opinión sobre su uso. Es obligatoria en los ejércitos más cultos; en el ejército español, desde 1915. En la guerra mundial ha quedado definitivamente consagrada.

Conviene vacunar a los individuos jóvenes y sanos, que además no han padecido anteriormente la fiebre tifoidea, y se

### La vacunación antitífica

El Boletín Oficial de la provincia debería publicar una circular en la que se hiciera constar la necesidad de implantar la práctica de la vacunación antitífica en todos los pueblos, sobre todo en aquellos en que exista algún caso de fiebre tifoidea.

No es peligrosa, no acarrea la fiebre tifoidea, no cuesta nada, porque las Inspecciones de Sanidad proporcionan gratis la vacuna necesaria, y es reconocidamente eficaz contra el temible mal.

Esto que decimos no puede constituir motivo de alarma: no existe en Segovia epidemia de fiebre tifoidea. Es que puede prevenido vale... mucho mas que los que no lo son.

recomienda realizar la vacunación un mes después, por lo menos, de practicada en ellos la vacunación antivariólica. Los vacunados adquieren la tifoidea en proporción doce veces menor que no los vacunados; la mortalidad es ocho veces menor.

Procede, por tanto, aconsejar la vacunación antitifoidea, con el convencimiento de su indiscutible beneficio, con la seguridad de difundir un remedio que puede evitar muchas víctimas. También ha de evitarlas la adopción de los preceptos higiénicos elementales, cual la extremada limpieza individual, que logra para la colectividad el mayor grado de salud; y el interés por contribuir a cuantas prácticas conduzcan al encuentro del principio activo productor de la enfermedad, como con mucho acierto empieza dando ejemplo nuestro Ayuntamiento, que en su última sesión ha acordado a propuesta del concejal señor Rivas, ordenar los análisis de aguas indicados por el doctor Gila, para conocer la pureza o septicidad del agua de bebida, principal factor de transmisión de la fiebre tifoidea.

DR. J. JAUDENES.

que se creen con derecho en nombre de su propia libertad a atacar la libertad de los demás, dan prueba palmaria las estadísticas de mortalidad y los frecuentes focos epidémicos en todas las épocas del año aparecen por desgracia en todas las poblaciones de la nación.

Es convenientemente hacer constar, en primer lugar, que la vacunación no produce nunca la viruela, porque viruela y vacuna son entidades distintas de naturaleza aparte, que no pueden transformarse una en otra.—Los casos en que a poco de vacunado un individuo aparece en él la viruela, es por que este ya la tenía cuando fué vacunado, en periodo no ostensible o sea de incubación.

La inmunidad no se crea inmediatamente, puesto que no está uno realmente vacunado sino a los diez días de la vacunación. De aquí que en las epidemias de viruela haya coexistencias con la vacuna. Vacunando cotidianamente a un individuo, solo resulta negativa la inoculación al décimo día, lo cual demuestra que hasta esa fecha no se está inmune a la acción del virus varioloso o vacunógeno.

Los efectos de la vacunación, son indiscutibles en el orden profiláctico, y su acción se ejerce tan a distancia que los individuos vacunados há largo tiempo, si padecen la viruela no es esta de la gravedad ni de la forma hemorrágica que antes de la generalización de la vacuna era frecuentísimo encontrar.

La inmunidad admítase que dura diez años como promedio; de aquí la necesi-

mentos las comisiones de vacunación ante las cuales es obligatorio presentarse a los revacunados de mes en mes, con objeto de averiguar si en los vacunados en octubre el resultado fué positivo, en cuyo caso se le extiende el oportuno certificado. Si fué negativo, se les revacuna otra vez en noviembre, y en Diciembre tiene lugar la tercera revisión y la tercera revacunación en caso de no haber prendido la segunda. Y por último, a fines de Diciembre, cuando se hace la revisión general de testimonios, se les extiende el certificado de inmunes a todos aquellos individuos en los cuales la vacunación repetida por tres veces no hubo prendido.

En Segovia se han dado en estos últimos días algunos casos de viruela, muy pocos por cierto. Nosotros no hemos visto ninguno, y solo por referencia sabemos de algunos.

El hecho es suficiente para que todos los ciudadanos constituidos en ejército defensivo de la salud del pueblo, nos apresuremos a reclamar el cumplimiento del deber que contra la propagación de tan inmundada enfermedad la ciencia impone.

Ignoramos las medidas dictadas por la Inspección Provincial de Sanidad, las ejecutadas por el Ayuntamiento y las realizadas por los vecinos de las casas donde se hayan producido invasiones de la viruela; pero suponemos que a estas horas los enfermos mencionados estarán aislados, los locales y las ropas de los mismos desinfectadas, las personas encargadas de la asistencia secuestradas, es decir; impedidas de salir al público en tanto que se dediquen a la asistencia de estos enfermos; y en la casa donde se haya producido la invasión, habrán sido vacunados y revacunados voluntariamente o a la fuerza, todos los individuos que no lo estuviesen en un plazo menor de diez años.

Si alguna vez puede tener justificación la tiranía, si los autoritarismos sin consideración alguna pueden alguna vez tolerarse, esto ha de ser en los casos de viruela, ante los cuales las autoridades sanitarias deben proceder con un rigor, con una escrupulosidad y con una inflexibilidad tales como exige el interés general.

Afortunadamente en Segovia, existe el Hospital de epidemias, y suponemos que en éste estará ya todo dispuesto para aislar en él los nuevos casos de viruela que puedan presentarse. Por ser la viruela enfermedad perfectamente evitable, la salud del pueblo tiene derecho a que el cumplimiento de las medidas preventivas se lleve con todo rigor.

De la cultura y del razonamiento del vecindario, debe esperarse que favorezca todas estas medidas preventivas, pero si la fuerza de convicción no fuese suficiente, es preciso realizarlas de todas maneras, hasta si hiciese falta, bajo el amparo de la Guardia civil.

DOCTOR GILA

### Vacunación antivariólica

Es nominalmente obligatoria. Pero.... los medicos extienden certificados de vacunaciones que no han realizado; los patronos no exigen que esten vacunados sus obreros; ni los jefes, sus dependientes; ni los establecimientos beneficos, sus asilados; ni las señoras, sus criadas...

...Y luego, cuando surge algún caso de viruela, se sale del paso clamando contra las autoridades, sin detenerse a pensar que para extinguir la viruela todos somos autoridades y de la existencia de tal plaga todos somos responsables.

Enfermedad perfectamente evitable que no se evita, acusa incultura, desidia, inhumanidad y hasta falta de sentido estetico.

## Decálogo higiénico del doctor Calleja

- I.—Amar a la naturaleza sobre todas las cosas.
- II.—No perder su sano ambiente en vano.
- III.—Higienizar las fiestas.
- IV.—Honrar Sol y Tierra,
- V.—No matarse pronto con alcohol, tabaco, narcóticos.
- VI.—No efectuar matrimonio insano.
- VII.—No hurtar a los alimentos su pureza.
- VIII.—No mentir limpieza con aparente lujo.
- IX.—No realizar unión sexual indebida.
- X.—No codiciar más bienes terrenos que:

*Aire libre. Agua clara. Alimento puro. Amor sano. Actividad útil.*

Estos diez mandamientos se encierran en dos: *Seguir y amar la vida más natural posible y no impedir al prójimo hacer lo mismo.*

## ¡Todavía la viruela!

La existencia de la viruela, es un padrón de ignominia para los pueblos y las naciones en que se produce. Las naciones en las que se practica severamente la vacunación, no conocen la viruela. Desgraciadamente, en España, hay todavía viruela en número bastante, para hacernos figurar a la cabeza de las estadísticas, entre las naciones de la Europa culta. Por cada millón de habitantes, mueren en España 110 individuos, a causa de la viruela; en Italia, 59; en Austria-Hungría, 2; en Bélgica, 7; en Francia, 5, y ninguno en Alemania, Gran Bretaña, Holanda, Noruega y Suiza. Ninguna nación puede disputar y no esta triste supremacía. Y como dice las Fuentes, en su estudio demográfico de la provincia de Segovia, los medicos alemanes e ingleses, cuando quieren estudiar la viruela, tendrán que trasponer los Pirineos o los Alpes.

La provincia de Segovia ocupa entre todas las españolas, un lugar que oscila entre el quince y el veinte según los años. En la actualidad ha desaparecido la viruela en todos los países de vacunación efectiva. En España la vacunación es obligatoria oficialmente, pero de como se entiende esa obligación, de cómo la hacen cumplir los encargados de ello, de como la practican infinidad de individuos

dad de que en las tres primeras décadas de la vida se repita la vacunación. En esto se halla fundado el reglamento promulgado en Francia en Julio de 1903, según el informe de la Academia y del Comité consultivo de Higiene pública, en virtud del cual es obligatorio el testimonio de hallarse vacunado o revacunado.

Primero. A todos los individuos de un año de edad que el día último del año se encuentren en el territorio, sean o no nacidos en él.

Segundo. A todos los individuos de diez años, les es exigido el testimonio de revacunación en la misma fecha.

Tercero. A todos los individuos de veinte años, sea cualquiera su estado, y condición, siempre que no exista dictamen médico acreditativo de la inconveniencia o perniciosa de practicar en ellos la revacunación.

Sólo así, ha conseguido Francia descender su mortalidad por viruela hasta el 5 por millón de habitantes.

Pero aun hay más: como quiera que algunas veces falla la revacunación y es preciso no contentarse con una sola prueba para dictaminar que un individuo es inmune, al virus variólico o al vacunógeno, durante los tres últimos meses del año funcionan en todos los departa-

Los individuos y los pueblos que carecen de ideales no merecen la consideración del Presente, ni los honores de la Historia



SEPTIEMBRE  
15  
JUEVES

El verdadero segovianismo consiste en conocer lo nuestro, mejorar lo nuestro y defender lo nuestro por amor a Segovia

## Al cerrar la edición

# Por telégrafo y teléfono

(Madrid 2 madrugada)

## Hidroaviones y agua abundante. Del momento político. Conferencia comentada. El Conflicto de la carne. Consejo de ministros.

### Hidroaviones y agua abundante

El presidente del Consejo estuvo esta mañana breves momentos en Palacio, despachando con S. M. el Rey, y al salir no hizo manifestación alguna a los periodistas.

Poco después llegaron los ministros de la Guerra y Marina.

Al salir confirmaron a los periodistas que esta tarde se celebraría Consejo, a las cinco y media.

—Yo llevaré a él algunos expedientes y varios créditos—dijo el señor Cierva.

Añadió después el ministro de la Guerra que mañana no habría, probablemente, Consejo en Palacio.

—Hoy todavía no sé nada de Marruecos—agregó—. Seguramente a las tres de la tarde, cuando conferenciaré con el Alto Comisario, tendré nuevas noticias de lo que pasa allí.

Un periodista le indicó que ayer había dicho el señor Maura que el día habría de ser más duro en cuanto a la lucha.

—No—añadió el señor Cierva—. Seguramente se refería a días futuros.

El marqués de Cortina dijo a los reporters que tenía una noticia que darles altamente satisfactoria.

—Los soldados—dijo—van a tener agua en abundancia, pues se ha dispuesto que sea fletado un tanque de 6.000 toneladas, que llevará diariamente agua a Marruecos desde Málaga o Torremolinos.

Cada soldado tendrá 50 litros diarios.

Añadió el ministro de Marina que el próximo domingo volará en Barcelona el primer hidroavión construido en España.

—No podrá decirse—agregó—que no se ha hecho rápidamente.

El señor Cierva dijo entonces que hoy ha llegado en aeroplano a Madrid procedente de San Sebastián, el general Echagüe.

Al salir por la puerta de la Plaza de la Armería, advirtieron los ministros los preparativos que se hacían para el concierto de esta tarde, haciendo ambos grandes elogios del mismo, por ser una fiesta altamente simpática.

—Es lástima—dijo el marqués de Cortina—que el Consejo nos prive de asistir a ella, pues, seguramente, vendríamos casi todos los ministros.

Al despedirse de los periodistas, el señor Cierva, les preguntó:

**LA SUIZA** **BAUSA**  
PLAZA MAYOR, NUM. 42

**ALMUERZOS Y COMIDAS A LA CARTA**

**CAFE-RESTAURANT "LA SUIZA,"**  
PLAZA MAYOR, NUM. 42

—Y ustedes, ¿qué me dicen, señores?

—Nada—le repuso un periodista—. La Prensa poco puede decir ahora.

—Ya renacerá la libertad—dijo, sonriéndose, el señor Cierva.

El marqués de Cortina interrumpió: —Sobre todo cuando hay dos ministros liberales en el Gobierno.

—Eso es—repuso el señor Cierva—, y que seguramente infundirán su espíritu de santa libertad a nosotros, los eternos reaccionarios.

### PARTE OFICIAL

#### Conferencia de la noche del 14 de Septiembre

El Alto Comisario participa al ministro de la Guerra, que el enemigo hizo algunos disparos de cañón, desde el Gurugú sobre los arrabales de Melilla.

Columna del general Fresneda fué hostilizada ligeramente. También fué hostilizada el blocao número 2 del Sector de Insunalt.

En los territorios de Ceuta, Tetuán y Larache no ha ocurrido novedad.

#### Del momento político

Aunque las Cortes no fueran abiertas a finales de este mes, la última decena ha de ser de gran movimiento político.

A fines de la semana próxima llegará don Melquiades Alvarez, el día 20 el señor Sánchez Guerra, el 22 el señor conde de Romanones, el 27 el marqués de Alhucemas, y el 28 se celebrará la Asamblea del partido conservador para la elección de jefe.

Los trabajos que se realizaban para que los señores Allendesalazar, Sánchez de Toca y marqués de Lema firmaran una carta circular, proclamando

jefe del partido al señor Sánchez Guerra, no ha tenido éxito.

Hoy ha llegado a Madrid el señor Bergamín, y manifestó que apoyará con todo interés la candidatura del señor Sánchez Guerra para jefe del partido.

...

Oficiosamente se ha negado que el Gobierno hubiera acordado la fecha del 4 de Octubre, para la reapertura de Cortes.

Probablemente en el Consejo de Ministros que se celebre el lunes, se acordará la fecha.

#### Conferencia comentada

Hoy conferenciaron con el Rey los generafes Marina y Weyler, durando la entrevista más de una hora.

Esta conferencia está siendo objeto de muchos comentarios.

#### Conflicto sociales

La huelga del ramo de construcción continúa estacionada.

El personal subalterno de los teatros, pensaba declararse en huelga el próximo viernes, pero ha suspendido la ejecución de este acuerdo por haber intervenido el gobernador en el asunto, realizando gestiones cerca de las empresas teatrales.

#### El conflicto de la carne en Madrid

Ha quedado resuelto, por haber aceptado los carniceros los precios de tasa señalados por el Gobernador.

#### El concierto por la Banda Municipal

En la plaza de la Armería y ante numeroso público, ha dado el concierto la Banda Municipal, que se anunció para hoy.

El Rey acompañado de los jefes de Policía y gentiles hombres de guardia

y de su cuarto Militar, oyó el concierto desde el balcón.

Su presencia fué acogida por el público con espontánea ovación.

Todos los números del programa, fueron ejecutados por la Banda Municipal irreprochablemente.

El público aplaudió largamente, obligando a repetir algunos números.

#### Consejo de ministros

A las seis de la tarde se reunieron los ministros en consejo.

Al entrar, el señor Cierva insistió en que el Gobierno nada ocultaría respecto a los operaciones en Melilla, y que cuando no se facilitaban noticias, no significaba esto que fueran malas, sino que convenía reservarlas.

El marqués de Cortina anunció la salida para Melilla del acorazado «España».

El Consejo terminó a las ocho y cuarto de la noche.

El señor Cierva marchó directamente al ministerio de la Guerra, para conferenciar con el general Berenguer.

La nota oficiosa del Consejo dice: Que fueron despachados expedientes de Fomento, Gracia y Justicia, Hacienda y Guerra.

Fueron aprobados expedientes para la concesión de libertad condicional a 32 reclusos.

Se deliberó sobre política financiera; y se autorizó a los señores Silió y Francos Rodríguez para resolver sobre el emplazamiento de la cárcel de mujeres de Madrid.

#### Últimas noticias de Melilla

Melilla, 14.—Dos cañones moros emplazados en el Gurugú, dispararon sobre los arrabales de Melilla. Las baterías de grueso calibre contestaron y consiguieron apagar sus fuegos.

Las guardias de la Plaza y trincheras, han sido reforzadas.

Muchas personas se refugiaron en los barrios altos.

Procedente de Murcia ha llegado una batería del 6.º de Artillería Pesada.

El Regimiento del Rey ha quedado de guarnición en Ras Quiviana.

A un jefe moro de los muertos últimamente, le ha sido encontrado un documento firmado por Abd-el-Krim, pidiendo refuerzos a otro jefe rebelde de la zona francesa.

### SE VENDE

una piara de 200 ovejas merinas, trashumantes.

Para tratar, con Pablo Manrique, en Escalona del Prado (Segovia.)